

INSTITUT DES ARTS DE DIFFUSION : MOBILITÉ DOUCE

DÉVELOPPEMENT DURABLE – MOBILITÉ DOUCE – CO- VOITURAGE – VÉLO - TROTINETTE

La mobilité autrement et si on en parlait ? C'est sur base de ce questionnaire que l'IAD s'est lancé dans un projet de mobilité « autrement » axé sur la sensibilisation des étudiants et de l'équipe pédagogique tout en mettant en place des moyens permettant de développer la mobilité douce.

COMMENT S'Y PRENDRE ?

Le projet visait la sensibilisation des différents acteurs de l'IAD à la modification des modes de déplacement. Pour informer et sensibiliser, différentes campagnes d'affichage ont ainsi été organisées autour du lancement de l'adhésion de l'IAD à une plate-forme de covoiturage. Si la voiture est parfois un mode de déplacement incontournable, la partager avec d'autres est une piste qui permet de réduire notre empreinte carbone.

Outre l'approche de déplacements partagés, le projet visait également la promotion à l'utilisation des modes doux de déplacement, dont le vélo. Une campagne d'affichage a également servi de support au « Bike-Day » organisé avec le soutien de l'ASBL Pro-Vélo. C'est ainsi qu'au terme de la randonnée cycliste qui était organisée, les participants ont eu l'occasion d'échanger et de nouer des contacts avec des acteurs en développement durable de l'UCLouvain autour d'un petit-déjeuner au cœur de Centre de Louvain-la-Neuve.

Enfin, on ne peut envisager la promotion de la mobilité sans douce sans envisager des infrastructures adaptées et c'est dans cet esprit que le projet a permis de mettre en place des abris vélos, mais également des bornes de rechargement pour trottinettes et vélo électriques.

Des difficultés rencontrées mais également une belle réussite

Si la sensibilisation au co-voiturage n'a pas rencontré de gros soucis de mise en place, le fait de ne pas être propriétaire de l'entièreté des bâtiments qu'il occupe a nécessité que l'IAD négocie les aménagements envisagés (abris vélos et bornes de rechargement pour trottinettes et vélos électriques). Comme derrière tout frein, il y a parfois des leviers, ces négociations ont par contre permis de réfléchir mobilité douce avec d'autres acteurs sur Louvain-la-Neuve.

A côté de ces réflexions sur les infrastructures, ce projet axé sur « la mobilité autrement » a lancé une dynamique de réflexion développement durable au sein de l'IAD, ce qui a permis à différents acteurs de prendre conscience des enjeux de transition. En effet « collatérale » à la mise en place de ce projet, on a ainsi supprimé l'utilisation des gobelets et bouteilles en plastique mais également mis en place un projet de tri des déchets.

Les actions sensibilisation au développement durable peuvent prendre différentes formes et une thématique peut ainsi parfois en cacher une autre lorsque la dynamique est lancée. C'est ainsi que de « Et si on parlait mobilité autrement », on peut passer à « Et si notre institution se mettait sur le chemin des objectifs globaux de développement durable » !

POURRAIS-JE LE FAIRE CHEZ MOI ?

La mise en place de projet de changement de mode de déplacement nécessite des investissements en termes d'infrastructure et donc de dégager des moyens financiers.

Par contre la sensibilisation à d'autres modes de déplacement nécessite un groupe d'acteurs proactifs qui se mettent au service de projets de transition. Pour ce qui concerne le « bike-day », il ressort de l'expérience vécue quelques conseils à promulguer, dont la nécessité d'une campagne de communication interne associant les étudiants, le choix d'un itinéraire accessible à l'ensemble des participants, et ce quel que soit leur niveau de compétence vélocipédique, l'association à une structure de prêt de vélo afin de permettre aux personnes n'utilisant pas ce mode de déplacement de le tester lors de la journée, mais également un travail préparatoire avec une ASBL telle « Provélo » spécialisée dans ce type de sensibilisation. Si l'organisation est associée à un moment de convivialité, cela ne peut que créer une dynamique positive autour du rassemblement de différents acteurs de l'établissement, que ce soit des étudiants ou des membres du personnel.

L'ÉTABLISSEMENT

L'institut des Arts de Diffusion (IAD) est une école supérieure des arts située à Louvain-la-Neuve et dont les activités sont réparties dans quatre bâtiments dont l'IAD est soit propriétaire (quartier du Blocry) ou locataire (le site Athena situé en périphérie de Louvain-la-Neuve alors que le site Badrane et les studios du Centre audiovisuel sont situés au centre de Louvain-La-Neuve). La décentralisation des bâtiments sur une même ville a conduit les acteurs de terrains à se questionner sur leurs modes de déplacement et la sensibilisation à la mobilité douce.

PERSONNE DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

» Anne-Michèle Pollet – annemichele.pollet@iad-arts.be

IAD- Route de Blocry 5, 1348 Louvain-la-Neuve - <http://www.iad-arts.be/>